

Congresos

IV Congreso de la Asociación de Demografía Histórica

La Asociación de Demografía Histórica (ADEH) ha celebrado su IV Congreso entre los días 20 y 22 de septiembre de 1995 en Bilbao (Universidad del País Vasco, Campus de Lejona) y San Sebastián (Campus de Ibaeta). Contó con la participación de especialistas italianos y portugueses como viene siendo habitual en los Congresos de la Asociación, asentada en toda la Península Ibérica y con estrechos lazos con la Società Italiana di Demografia Storica (SIDES).

Los títulos y contenidos de las sesiones denotan tanto la evolución como la renovación de los estudios demográficos en esta área geográfica mediterránea. Las Sesiones del miércoles 20 tuvieron com objeto “La transición de la mortalidad infantil y juvenil” organizada por Rosa Gómez Redondo y “Cambios en los movimientos migratorios durante la segunda mitad del siglo XX”, a cargo de Vicente Gozávez Pérez. El jueves, día 21, se dedicó a “Economía y demografía de la familia” organizada por Enriqueta Camps y Stuart Woolf; “Pensamiento demográfico en la España Moderna y Contemporánea” dirigida por Jordi Nadal; “Coyunturas, ciclos de vida, cohortes: aproximaciones demográficas a la Historia, aproximaciones históricas a la Demografía”, a cargo de Anna Cabré y “Demografía urbana” organizada por Julio Pérez Serrano. Por último el viernes los congresistas se trasladaron de Bilbao a San Sebastián, donde se celebraron las dos últimas sesiones, “Microanálise de larga duração”, dirigida por María Norberta Amorim y “Vejez y envejecimiento de la población” por José Urrutikoetxea Lizarraga. Ya por la tarde, y como es habitual en los Congresos de la ADEH, tuvo lugar la Asamblea General de la Asociación, seguida de una Mesa redonda en torno al tema “Perspectivas demográficas y hábitat urbano: un reto de futuro para el País Vasco. Finalmente Joaquín Arango pronunció la conferencia de clausura bajo el título “De Sur a Norte: las migraciones internacionales a fines del siglo XX”.

Entre los elementos dignos de ser destacados y que constituyen una novedad respecto a Congresos anteriores señalaremos una tendencia, en general, a profundizar en fenómenos demográficos

más actuales, en todo caso del siglo XX, y en ocasiones más cercanos a la sociología y a la demografía del presente; una preferencia por temas que plantean o van a plantear, en el futuro, problemáticas sociales, como por ejemplo, “Vejez y envejecimiento de la población”; la aparición de metodologías y nuevas propuestas metodológicas bastante sofisticadas, lo que dio origen a interesantes debates en torno a los caminos a seguir en la investigación en demografía histórica. Estas aperturas temáticas y metodológicas fueron a la vez origen y efecto de la participación en el Congreso de estudiosos procedentes de otros campos y disciplinas y, en general, se percibió una orientación a conferir a la Demografía Histórica carta de naturaleza como ciencia válida y necesaria para el análisis y conocimiento de la sociedad en que vivimos.

Lola VALVERDE